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Diputados plantean repensar royalty 
para Atacama por presupuesto 2025 
DESARROLLO. Los representantes regionales afirman que se necesitan más recursos para las comunas 
que presentan atrasos en la región, y que deben provenir del impuesto minero. 

Aldo Lingua 
cronica(Adiarioatacama.cl 

"reciente informesobre 
Desarrollo Humano en 

Chile ha puesto de mani- 
fiesto la compleja situación en 
Atacama, dondesolo una desus 
nueve comunas, Diego de Alma- 
gro, presentaíndicesdeltipo “Al- 
to”. 

En este contexto, los diputados 
delaregiónhan alzado lavozpa- 
ra exigir que los fondos genera- 
dos por el royalty minero se in- 
viertan en mejorar la calidad de 
vidaenlas comunas más afecta- 
das,como Freirinay Alto del Car- 
men, que han sido reconocidas 
comoáreascon proyectos de de- 
sarrollo en constante atraso. 

NO SE VE REFLEJADO 

La diputada independiente 
(exRN) Sofía Cid expresósu des- 
contento con la distribución ac- 

tualdelosrecursos y señaló que 
Atacama no está recibiendo lo 
quele corresponde. “Freirinay 
Alto del Carmen, junto conotras 
comunas de Atacama, siguenre- 
legadas en temas como salud, 
educación y conectividad”, afir- 

mó. Parala diputada, a falta de 
inversión histórica en la región 

hacontribuido aeste rezago. 
Cid también recordó su “es- 

fuerzo” por destinar el 100% de 
los fondos de royalty minero a 
Atacama, una propuesta que fue 
rechazada. “Peleé para que el 
100% del royalty quedara en 
Atacama, peroel gobierno y par- 
lamentarios lo rechazaron, cas- 
tigando a una región que tanto 
aporta al desarrollo nacional”, 
lamentó. En vistadel presupues- 
tode2025, Cidaseguró quecon- 
tinuará presionando para que 
Atacamarecibala prioridad que 
merece en términos de inver- 

TU CLASIFICADO AQUÍ 
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sión. “Vamosa insistir en quees- 
tos recursos se tradu: en 

cambios reales: pavimentar ru- 
tascríticas, asegurar interneten 
centros desalud y escuelas, eim- 
plementar talleres de capacita- 
ciónjuntoa empresaslocalespa- 
ra crear empleos directos y sos- 
tenibles”, destacó. 

“No.estamos pidiendo favo- 
res, solo que Atacama reciba lo 
justo por su contribución. Estas 
medidas no pueden esperar 
más; nuestra gente merece ver 
avances concretos en su vida 
diaria”, sentenció. 

  

ATACAMA MERECE MÁS 
El diputado socialista Juan San- 
tana defendió la necesidad de 
quelas regiones mineras, como 
Atacama, reciban una mayor 
proporcióndelos beneficios de- 
rivados dela actividad minera 
debidoal impacto que estagene- 
ran las comunidades. “Com: 
parto que regiones mineras co- 
mo Atacama deben ser más be- 
neficiadas que otros territorios, 
por los efectos que trae consigo 

laactividad minera. Eso es parte 
de un criterio de justicia para 
nuestras comunas”, expresó. 

Santana también llamó la 
atención sobre la contradicción 

enlos discursos de la oposición, 
que ha cuestionado la distribu- 
cióndelosrecursosa pesar deha- 
ber rechazado iniciativas de ma- 
yor recaudación, como larefor- 
ma tributaria. “Desde la oposi- 
ciónse hace este cuestionamien- 

  

por parte del Estado. Esimpor- 
tante el debate sobrela distribu- 
cióndel presupuestonacional, de 
lamisma forma quelo es el dela 
recaudación”. 

Su correlegionaria Daniella 
Cicardini, unadelasimpulsoras 
delaley de royalty, recordó que 
laluchapor estaley fue “ardua”, 
especialmente frente a, según 
dijo,laresistencia de sectoresde 
derecha y del Partido Republica- 
no, quienes argumentaban que 
afectaríala inversión y el empleo 
enel país. “Como autora dela 
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Freirina 

  

ley deroyalty, fui parte de quie- 
nes luchamos por esta compen- 
sación para las regiones mine- 
ras. Originalmente era una pro- 
puesta más ambiciosa y entrega- 
ba másrecursos parala zona”, 
añirmó. 

La parlamentaria advirtió 
quela distribución de este año 
fuesoloel 50%deloquese espe- 
ra para 2025, cuando debiera 
observarse una mayor recauda- 
ción delroyaltyminero. “Sibien 
coincido en que se necesitan 
más recursos y que seguiremos 
demandándolos, me parece 
apresurado hacer una evalua- 
ción considerando quela entre- 
gade este 2024 fue una especie 
de marcha blanca”, explicó. 

NO ES UN ROYALTY 

VERDADERO 
El diputado independiente(apo- 
yado por el PPD) Cristian Tapia 
señaló queelroyaltyactualnoes 
comparable al concepto de ro- 
yalty ensusentido más estricto, 
queimplica un porcentajesobre 
las toneladas de mineral extraf- 

das. Tapia explicó que en Chile 
seimplementaron otros méto- 
dos de cálculo, resultado de 
complejas negociaciones, loque 
derivó enalgo que considerain-   
suficiente. Enfati 

  

laimportan- 
cia de que los fondos del royalty 
se gestionen de forma eficiente, 
considerando que el gobierno 
regionaltambién deberíarecibir 
una cantidad considerable dere- 
cursos y que, en los próximos 
tres años, se espera una inyec- 
ción de $200 millones de dóla- 
resen las principales regiones 
mineras del país, incluida Ataca- 
ma.Sinembargo, advirtió quela 
cantidad destinada a cada co- 
munaaún esinsuficiente para 
cubrir sus necesidades. “Copia- 
pó, por ejemplo, recibirá $3 mil 
millones de pesos por concepto 
deroyalty, una cantidad que no 
es suficiente para satisfacer las 
necesidades dela comuna y la 
región”, señaló. 

COMUNAS ATRASADAS 
Freirinaes uno de los casos que 
ejemplifica el rezago que los di- 
putados describen. A pesar de 
quecuentacon un plan llamado 
“Freirina Sustentable”, los avan- 
ces han sido lentos, situación 
queel propio Consejo Regional 
(Core) ha reconocido como 
preocupante. 

El caso de Alto del Carmen 

  

tam én evidencia la falta de in- 

versión en aspectos fundamen- 
tales para mejorarla vida desus 
habitantes. La conectividadesli- 
mitada, el acceso servicios de 
salud es complicado y las opor- 
tunidades educativas son esca- 
sas. Ambas comunas represen- 
tan los desafíos que enfrenta 
Atacama, y los diputados seña- 
lan que estas deben ser priori- 
dad enla inversión delos recur- 

sos del royalty. 0   

STAGRAN BAR CANDELARIA 

  

Bar Candelaria 
ganajuicio contra 
minera Candela 
por dominio web 

  

Candelaria Producciones, 
una empresa dueña de un bar 
tradicional en Vitacura de ese 
nombre, esla actual poseedo- 
ra del dominio web “candela- 
riagroup.cl”, cuya revocación 
había sido solicitada en una 
demanda por la Compañía Mi- 
nera Candelaria, propiedad 
de la canadiense Lundin Mi- 

ning. Sin embargo, el juez 
bitro Cristián Saieh Mena de- 

sestimó recientemente dicha 
demanda. 
La minera solicitó la reasigna- 
ción del dominio. Sin embar- 
go, el árbitro argumentó que 
dar exclusividad sobre el tér- 
mino “Candelaria” para una 
sola industria resultaría poco 
prudente, dado su uso por di- 
versas marcas. 
Este nombre, que también tie- 
ne resonancias religiosas y 
culturales en Chile, alude a la 
Virgen de la Candelaria, figura 
venerada desde 1778enelnor- 
tey sur del país. 
El fallo subraya la importancia 
de permitir que marcas y 
nombres comerciales que in- 
corporan el término “Cande- 
laria” puedan coexistir en di- 
ferentes sectores. Esta deci- 
sión marca un precedente en 
el ámbito de derechos sobre 
nombres de dominio, refor- 
zando que términos de uso 
común y relevancia histórica 
y cultural, como “Candela- 
ria”, no pueden monopolizar- 
se, especialmente cuando se 
emplean en industrias dife- 
rentes. 

Consultado, Minera Candela- 

ria noserefirió al tema. 03 

  

COLEGIO DE VALLENAR 
INVITA A POSTULAR PARA EL AÑO 2025 
  

PROFESORES: 
Ens. Pre- Básica, Ens. Básica, Ens. Media, de todas las asignaturas, incluyendo Religión. 
PROFESIONALES DE APOYO: 
Educadora Diferencial, Psicopedagoga, Psicólogo(a). 
ASISTENTES DE LA EDUCACIÓN: 
Asistentes de Párvulos, Tens, Administrativos, Auxiliares de Aseo, Inspectora de Patio. 

ENVIAR CURRICULUM AL CORRE! infocolegiovallenar£gmail.com, 
PTS 
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